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Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Федеральный проект 
«Формирование 
комфортной городской 
среды» (ФКГС) реализуется 
по инициативе 
Президента РФ 
Владимира ПУТИНА 
и включен в нацпроект 
«Жилье и городская среда». 
В Свердловской области 
программа реализуется 
с 2017 года, став за это время 
одним из важнейших 
инструментов развития 
территорий. В настоящее 
время в регионе активно идет 
подготовка к голосованию 
за объекты благоустройства 
на 2025 год. О результатах 
проекта и о ближайших 
планах его реализации 
в регионе «ОГ» рассказал 
министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области 
Николай СМИРНОВ. 

Было – стало 

Программа завоевала попу-
лярность у свердловчан не сра-
зу. В первые годы ее реализации 
конкурс за выбор объектов бла-
гоустройства проходил практи-
чески безальтернативно: сред-
ства выделялись всем террито-
риям, проекты которых были за-
явлены. 

– Но уже через год-два, ког-
да граждане увидели, что про-
ект ФКГС работает, что терри-
тории, за которые они голосу-
ют, действительно благоустра-
иваются по согласованным ими 
проектам, программа стала кон-
курентной, – говорит Николай 
Смирнов. 

Сейчас национальный про-
ект «Формирование комфорт-
ной городской среды» один из 
наиболее популярных и востре-
бованных по всей стране. Сверд-
ловская область – не исключе-
ние. В каждом городе региона в 
настоящее время реализовано 
по несколько современных ори-
гинальных проектов. Жители 
это ценят.  

Инициатива –  

у малых городов 

В ходе голосования традици-
онно наиболее активными явля-
ются малые города. Это логично: 
в небольших муниципалитетах 
каждая благоустроенная обще-
ственная территория это объект, 
которым пользуются практиче-
ски все жители города, объясняет  
министр.

В числе самых активных тер-
риторий – Волчанск, здесь в голо-
совании участвуют более 70 про-
центов жителей. Активно голо-
суют Верхний Тагил, Верхняя Ту-
ра. Также в топ-5 входят Талица 
и Верхотурье, здесь жители еже-
годно активно выбирают объек-
ты благоустройства.  В результа-
те в этих территориях регуляр-
но обустраиваются красивые на-
бережные, парки и скверы.

Эффект –  

для всего региона

В экономическом плане про-
грамма эффективна не только 
для муниципалитетов, но и для 
региона в целом.

– Если говорить о муниципа-
литете, то когда там появляет-
ся новая общественная террито-
рия, к примеру, набережная, парк, 
куда ежедневно приходит боль-
шое количество жителей, то во-
круг нее открываются пункты об-
щественного питания, прокат, то 
есть появляются новые рабочие 
места, – рассказывает Николай 
Смирнов. 

– Что касается экономики 
Свердловской области в целом, 
то за годы реализации програм-
мы ФКГС в регионе возникло 
много новых предприятий, рабо-
тающих на ее нужды. Одни про-
изводят оборудование и матери-
алы для благоустройства, другие 
занимаются конкретно реализа-
цией этих проектов от проекти-
рования до строительства. Мож-
но сказать, что вокруг националь-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
создалась практически новая от-
расль экономики, которая позво-
ляет функционировать новым 
предприятиям, в первую очередь 
предприятиям малого бизнеса, – 
рассказывает Николай Смирнов. 

Проект положительно ска-
зывается и  на  развитии туризма 
в регионе. Например, открыва-
ются автобусные маршруты, ко-
торые используются в том числе 
для экскурсий, где точками при-
тяжения являются как раз объек-
ты ФКГС. 

– Взять, к примеру, Верхоту-
рье. Еще недавно этот город по-
зиционировался исключитель-
но как духовная столица, был ме-
стом паломничества. Сейчас сю-
да приезжают, чтобы посмотреть 
прекрасную площадь и другие 

объекты, благоустроенные в рам-
ках проекта ФКГС, а также в рам-
ках тех грантов, которые город 
получил на всероссийском кон-
курсе малых городов и историче-
ских поселений. То же самое мож-
но сказать о таких городах, как 
Ирбит, Туринск, Карпинск. В эти 
города сейчас приезжают, что-
бы погулять, отдохнуть в парках. 
Ну а набережные Верхнего Та-
гила, Верхней Туры, новая набе-
режная в Невьянске – новые объ-
екты притяжения туризма. Кста-
ти. Невьянск – это единственный 
город Свердловской области, по-
павший во Всероссийскую кар-
ту юбилея Петра I. Благоустроен-
ная набережная посвящена в том 
числе тем временам, она связа-
ла в единое целое туристический 
маршрут, охватывающий и Не-
вьянскую башню, и Музей ико-
ны, и ряд других объектов, – де-
лится министр.

В рамках программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды» успешно работают и про-
екты импортозамещения.  

– С начала реализации про-
граммы мы установили требо-
вание, что  доля отечественных 
материалов и  оборудования, ис-
пользуемых при работе над про-
ектами, должна составлять бо-
лее 95 процентов. У нас практиче-
ски не используется импортное 
оборудование. В последнее вре-
мя благодаря появлению новых 
производств мы полностью уш-
ли, к примеру, от импортных све-
тильников, малых архитектур-
ных форм – все производится на 
территории Свердловской обла-
сти. Сейчас предприятия изготав-
ливают те же игровые комплексы 
как из пластика, так и из металла 
или дерева, то есть используются 
в том числе экологичные матери-
алы. Я уверен, что импульс, кото-
рый проект дал развитию эконо-
мики в этой сфере, распростра-
нится и на другие направления, – 
рассказывает Николай Смирнов.

Каждая 

территория 

неповторима 

В первые годы реализации 
программы при работе над про-
ектами использовались архи-
тектурные формы, популярные 
в то время. Однако со временем 
требования поменялись, и сей-
час жители муниципалитетов, 
местные органы власти дела-
ют акцент на индивидуальность 
каждого объекта благоустрой-
ства.

 – Основной принцип сейчас: 
каждая общественная террито-
рия должна быть неповторима, 
ассоциироваться с городом, где 
она расположена. Поэтому очень 
много появилось именно инди-
видуальных заказов, где есть про-
стор для фантазии, – отмечает 
министр. – При этом мы четко со-
блюдаем регламентные требо-
вания по безопасности тех или 
иных архитектурных форм и 
конструкций. Кроме того, почти в 
каждом общественном простран-
стве есть  элементы, говорящие 
об истории нашего края или кон-
кретного населенного пункта, где 
создан объект. 

При работе над проектами в 
последнее время активно стали 
использовать дерево как более 
экологичный материал, из него 
создано довольно много объек-
тов. Частично стало применять-
ся современное покрытие на ма-
лых архитектурных формах или 
системах освещения, чтобы про-
длить их долговечность. Палитра 
красок, которая используется при 
благоустройстве, делает объекты 
более интересными. Если первые 
годы это были 3–5 цветов, то сей-
час порядка 12-15 на одном объ-
екте.

Проектируют объекты преи-
мущественно местные организа-
ции. 

– Примерно 95 процентов  – 
это наши свердловские проекти-
ровщики. Мы активно сотрудни-
чаем с Архитектурной академи-
ей, ее студенты участвуют в эскиз-
ном проектировании объектов. 
У нас выстроена схема работы, 
по которой молодые архитекто-
ры-студенты рисуют эскизы, а 
уже по ним профессиональные 
проектировщики позже дела-
ют проектно-сметную докумен-
тацию. Свежие идеи от молодых 
архитекторов, конечно, необхо-
димы, чтобы оживить проекты, – 
считает Николай Смирнов. 

Проекты 

большинства 

К реализации в рамках про-
граммы ФКГС принимаются про-
екты, за которые жители терри-
тории отдали наибольшее чис-
ло голосов. Учитывается и до-
ля участников голосования, по-
скольку в конкурсе присутствуют 
и объекты из отдаленных терри-
торий с небольшим числом жи-
телей. При этом доля голосующе-
го населения здесь может быть 
больше, чем жителей из цен-
тральных частей города. 

– Могу с уверенностью ска-
зать, что благоустраиваются 
только востребованные у жите-
лей объекты. Естественно, не-
редко люди спрашивают, почему 
гранты на благоустройство по-
лучают проекты, занявшие толь-
ко первые места. Особенно рас-
страиваются те, кто голосовал за 
объекты, занявшие второе-тре-
тье места с небольшим отрывом 
от первого. Но правила опреде-
лены заранее, люди об этом зна-
ли, и если они хотят, чтобы их 
территория была благоустроена, 
нужно активнее вовлекать в про-
цедуру голосования соседей, зна-
комых, друзей. Единственное ис-
ключение было в Екатеринбур-
ге, когда разрыв между первым 
и вторым местами был поряд-
ка 200 голосов, за каждый объект 
проголосовали по 70 тысяч че-
ловек. Разница была минималь-
ной, и было принято решение го-
родской комиссией, а затем и на 
областном уровне, что поддерж-
ку получат оба проекта, – отмеча-
ет Николай Смирнов.

Ожидания 

Говоря о новом голосовании 
за объекты 2025-2026 годов, ми-
нистр надеется, что активны бу-
дут и малые, и большие города. 

– Мы не строим прогнозы, 
какие объекты станут победи-
телями. Главное, чтобы макси-
мальное число жителей при-
шло на голосование, чтобы их 
мнения, чаяния и надежды бы-
ли воплощены в  2025-2026 го-
дах. Я уверен, что это будут та-
кие же прекрасные проекты, как 
были сделаны ранее, а для это-
го жители должны сказать свое 
слово, – резюмирует Николай 
Смирнов.
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Решающее слово – за жителями
Министр энергетики и ЖКХ Николай Смирнов рассказал «Областной газете», как на Среднем Урале реализуется программа ФКГС

ФКГС
пятница,  
19 января / 2024


